



#### ANEXO 1

### 1. Título del proyecto

Formas de violencia domestica y desintegracion familiar en tiempos de Covid-19 en la Provincia de Puno, 2022

### 2. Área de Investigación

Área de investigación	Línea de Investigación	Disciplina OCDE
Sociedad Cultura y	Organización, liderazgo	Antropología social
comunicación		

### 3. Duración del proyecto (meses)

12 meses		

#### 4. Tipo de proyecto

Individual	
Multidisciplinario	X
Director de tesis pregrado	

#### 4. Datos de los integrantes del proyecto

Apellidos y Nombres	Calderón Torres Alfredo
Escuela Profesional	Antropología
Celular	950-905160
Correo Electrónico	acalderon@unap.edu.pe
Apellidos y Nombres	Saavedra Pinazo Marco Antonio
Escuela profesional	Antropología
Celular	9511064008
Celular Correo electrónico	masaavedra@unap.edu.pe

#### I. Título

Formas de violencia domestica y desintegracion familiar en tiempos de Covid-19 en la Provincia de Puno, 2022

### II. Resumen del Proyecto de Tesis

La violencia es considerada una forma de ejercicio del poder que facilita la dominación, opresión o supremacía a quien la ejerce y una posición de sometimiento o sujeción de quien la sufre, deviene un problema que se expresa desde la dimensión social, cultural, económica y de salud pública. Las organizaciones internacionales nacionales, locales e independientes han considerado una de cada tres mujeres sufre violencia en algún momento de su





vida, principalmente en el seno del hogar, sin embargo, en las provincias de la zona sur del departamento de Puno, estas informaciones no son tan ciertas, debido a que en su mayoría los que toman decisiones en cuestiones económicas, en sus hogares son la mujeres, en todo caso existe una forma de invisibilidad de violencia de manera indistinta, otro aspecto que ha generado estas formas de violencia es la pandemia que ha perjudicado a muchas familiar en desarrollar sus actividades de forma normal. El objetivo de la presente investigación consiste en explicar las formas de violencia domestica y desintegracion familiar en tiempos de Covid-19 en la Provincia de Puno. La metodología es corte cuantitativo, diseño no experimental y tipo correlacional, para tal investigación se utilizará el método deductivo, para este caso se utilizará el diseño estadístico del SPSS. Los posibles resultados estarán relacionados con la violencia económica que afectan a muchos hogares por falta de trabajo y el costo de vida en estos tiempos de pandemia, otro aspecto que se considera es la violencia física que ha permitido la infidelidad de las parejas y la violencia emocional el bajo rendimiento académico de los hijos por la forma de enseñanza virtual que se practican en todos los niveles de educación, primaria. secundaria y superior.

**Palabras claves:** Abandono del hogar, desintegración familiar, infidelidad, Violencia doméstica.

#### III. Justificación del proyecto

La violencia domestica son formas de agresión que se generan entre miembros de la familia, incluso las familias mejor establecidas en algún momento de su vida familiar tienen que lidiar con problemas en sus relaciones, afecta también estos estos tiempos de pandemia que hemos vivido en nuestra sociedad. La violencia domestica ocurre cuando los miembros de la familia tienen diferentes opiniones o creencias sobre diversos temas, otras veces él puede producirse por malentendidos que llevan a conclusiones erróneas, cuando estas formas de violencia no se resuelven de forma adecuada puede conducir a discusiones y resentimientos, incluso a la desintegración familiar.

La violencia doméstica es algo natural, puesto que, en la convivencia de los miembros de una unidad familiar, con diferentes edades, pensamientos y formas





de ver la vida la violencia es algo inevitable. No obstante, lo fundamental no es evitar la violencia a toda costa, puesto que eso es imposible, sino evitar la escalada de agresividad y manejarlo de forma inteligente y asertiva. En el momento en el que en una familia aparece las formas de violencia, aparece también una inestabilidad que puede acarrear frustraciones y preocupaciones desmesuradas en algunos miembros. Además, pueden comenzar a resurgir antiguos problemas que no fueron solucionados y que solamente contribuyen a hacer la bola del conflicto más grande. Cualquier clase de crisis familiar requiere de la cooperación de todos los integrantes, así como de una transformación y adaptación a una nueva situación; puesto que durante una disputa familiar las reglas impuestas en el contexto familiar se vuelven inciertas y es necesario volver a trabajar en ellas.

Ahora bien, la violencia se presenta de manera muy intensa, sobre todo la violencia contra la mujer, la magnitud nos revela que éste es un problema social que responde a la permanencia de una cultura con estructuras jerárquicas patriarcales, donde la mujer es vista como un objeto desechable y maltratable; prueba de ello es que las múltiples situaciones y acciones que vulneran los derechos humanos de las mujeres se pueden dar tanto en tiempos de paz como en tiempos de conflicto armado. Se trata de contextos diferentes que responden a un imaginario cultural similar que limita y arremete contra el ejercicio pleno de las libertades y derechos de la mujer; enfrentándose así no solo a la violencia y discriminación de sus familias y su comunidad sino también del Estado (Chura Perez, 2017)

En la ciudad de Puno, se han experimentado diversas formas de violencia domestica a consecuencia de la pandemia de Covid-19, muchas familias han perdido a sus seres queridos, esto ha perjudicado la unión familiar y el abandono de los hijos en algunos casos, a inicios del año 2020, se han vivido momentos de desesperación y angustia por la muerte de muchas personas por la pandemia, estos hechos han afectado emocionalmente a las familias, los medios de comunicación informaban respecto a la cantidad de fallecidos, estas preocupaciones se han extendido hasta mediados del 2021, una vez que empezaron a vacunarse las personas disminuyeron las muertes y el estado emocional negativo de las familias.

En las familias de la provincia de Puno se presentan diversas formas de violencia domestica a consecuencia de la pandemia, estas formas de violencia se expresan mediante la violencia económica a falta de trabajo y bajos recursos económicas de las familias que no cubrían la canasta básica familiar, por lo tanto, en muchos hogares sus





parejas han abandonado, a consecuencia de la pandemia, por la misma situación de estar permanentemente los integrantes de la familia han existido la violencia física y problemas de infidelidad entre los cónyuges, presentaban cualquier excusa para salir del hogar, otro aspecto que ha perjudicado el clima familiar es la violencia emocional, expresado en insultos, porque las personas estaban estresados y con una actitud emocional negativa, estos aspectos negativos han perjudicado en el rendimiento académico de los hijos que reciben en la actualidad mediante la enseñanza virtual en todos los niveles de educación. En consecuencia, en la presente investigación daremos respuesta a las siguientes preguntas.

### 3.1. Problema general

¿Qué formas de violencia domestica y desintegracion familiar se manifiestan en tiempos de Covid-19 en la Provincia de Puno, 2022?

### 3.2. Problemas específicos

¿Cómo se manifiesta la violencia económica en relación abandono de la pareja en tiempos de covid-19 en la Provincia de Puno?

¿Cuáles son las causas de la violencia física en relación infidelidad de los cónyuges en tiempos de covid-19 en la Provincia de Puno?

¿De qué forma la invisibilidad de la violencia emocional afecta el rendimiento académico de los hijos en tiempos de Covid-19 en la Provincia de Puno?

#### IV. Antecedentes del proyecto

#### 4.1. Antecedentes Internacionales

En Colombia, Maquera & Calderon (2021), desarrollaron el tema sobre la intervención del trabajo social en los casos de trata de personas (sur del Perú). El objetivo es determinar la percepción del trabajo de victimas orientado a la trata de personas. El tipo de investigación es descriptiva, método etnográfico, las técnicas es la observación participante y estudio de casos. Los resultados develan los patrones subjetivos de las víctimas de la trata de personas y relato de las acciones de prevención desde la perspectiva educativa. Y describir a quienes se dedican a él a estar preparados en la intervención rápida y oportuna en situaciones normalmente complejas de riesgo y alto riesgo que exigen conocimientos especializados y condiciones personales apropiadas para responder individual e





institucionalmente de forma adecuada a las necesidades complejas y multidimensionales de las víctimas. A la luz de la experiencia en una Unidad de Asistencia del Ministerio Público, se plantean algunos derroteros.

En Cuba, Torres, *et al.* (2020) desarrollo el tema sobre la violencia familiar y su influencia en el estado emocional de mujeres. El objetivo del tema consiste en las causas de la violencia familiar y su influencia con el estado emocional en mujeres que asisten al Centro Emergencia Mujer, provincia de Lampa. La investigación utilizada es tipo no experimental, descriptiva; con una muestra 80 mujeres. En los resultados se pudo determinar cómo influyen principalmente, la violencia del hogar, las actitudes del entorno familiar y el consumo de alcohol en el estado emocional de las mujeres. Al mismo tiempo, como estas repercusiones irán al entorno en el que se desenvuelve la familia, como la comunidad, y afectar, por ende, a la sociedad en general.

México, Vasquez (2018), en syu tema sobre violencia intrafamiliar en mujeres pertenecientes al programa de prospera en sultepec, México considera como objetivo identificar la ausencia o presencia de violencia intrafamiliar en mujeres pertenecientes a un programa para dar a conocer cuáles son los niveles del grado de aceptación ante las actitudes violentas, así como el punto de estar de acuerdo o en desacuerdo con las posibles prácticas violentas de y hacia las mujeres e incluso como afectan el modo en que pueden llegar a dirigir sus relaciones interpersonales y dentro del contexto basado en la cultura. La metodología que utiliza es explicativa y diseño cuantitativo. Los resultados están relacionados con grados de aceptación de la violencia intrafamiliar son de 45% en mujeres pertenecientes al programa en el municipio de Sultepec y en la actualidad el 55% están en desacuerdo lo cual es favorable para poderles brindar apoyo psicológico mientras que la presencia de agresiones o violencia es de 67% dentro de muestra que subyacen conductas violentas de estas hacia el núcleo familiar o hacia estas mismas saliendo del paradigma donde se menciona que el estado civil.

En España, Sanz & Luna (2014), en su tema sobre el estado de salud y violencia contra la mujer, describe sobre la prevalencia de violencia contra la mujer en la pareja en España, sus determinantes durante el último año y alguna vez en la vida. Describir el estado de salud de las mujeres según hayan sufrido o no violencia en





la pareja. La investigación es cuantitativa explicativa y los resultados son la muestra estuvo formada por 7898 mujeres. Para la variable dependiente violencia contra la mujer en la pareja en el último no, la sub muestra analizada estuvo compuesta por 6309 mujeres (79,9%). Se excluyeron 1045 mujeres (13,2%) bajo el epígrafe no procede» y 543 mujeres (6,9%) como «no contestan». El 3,6%(228) de las mujeres incluidas en el análisis declaró haber sufrido violencia en la pareja durante el último a no, por su pareja o ex pareja; en relación a la variable dependiente violencia contra la mujer la pareja alguna vez en la vida», la sub muestra analizada estuvo compuesta por 6971 mujeres (88,3%). Se excluyeron 391 (4,9%) bajo el epígrafe «no procede» y 536 (6,8%) como «no contestan». El 12,2%(852) de las mujeres incluidas en el análisis declaró haber sufrido violencia en la pareja alguna vez en la vida.

En México, Quiroz (2006), en su tema relacionado la familia y el maltrato como factores de riesgo de conducta antisocial. Tiene como objetivo, analizar su relación con las conductas antisociales, para conocer cómo se comportan estos dos aspectos y observar si es que pueden ayudar a predecir la presencia de conducta antisocial en los adolescentes. Para lo cual utiliza el método deductivo y la investigación es de corte cualitativo no experimental. Los resultados de la investigación muestran que existen diferencias entre el grupo que comete actos antisociales del grupo que no lo comete, tanto para el área del ambiente familiar como para el área del maltrato. Los principales predictores de la conducta antisocial fueron: mayor presencia de hostilidad y rechazo, menor comunicación por parte de los hijos, menor apoyo de los hijos y mayor presencia de disciplina negativa severa y disciplina negativa. En lo que respecta a la comunicación y apoyo de los padres y a la disciplina pro social, no se identificaron como predictores de conducta antisocial.

#### 4.2. Antecedentes nacionales

En Chanchamayo, Arroyo & Espinoza (2020), desarrollo el tema de violencia Familiar desde la perspectiva de las mujeres, en su objetivo describió las características de la violencia familiar desde la perspectiva de la mujer víctimas. la metodología se empleó el diseño no experimental de nivel descriptivo de tipo básico, que se desarrolló con el cuestionario del cual estuvo constituido de 30





preguntas en la escala de Likert (Nunca, casi nunca, a veces, casi siempre, siempre) del cual se emitirá información sobre la violencia familiar y a la vez de la violencia contra la mujer por medio de la evaluación de sus cuatro dimensiones. Los resultados la variable determina un mediano nivel de un 66.0%, con un bajo nivel de violencia en un 30.0% y con una alta violencia del cual solo el 4.0% de mujeres llevaron proceso, como sugerencia se puede señalar que es preciso llevar un seguimiento o monitoreo a las víctimas que ya culminaron su proceso o que se encuentra en ejecución, para de esta forma recibir tratamiento Psicológico de manera obligatoria, para que en su actual o futuras relaciones no vuelvan a sufrir violencia.

En Lima, Espinoza, (2018), en su artículo la violencia contra la mujer. La investigación aborda el problema de la violencia contra la mujer. Para ello, define la violencia basada en género en sus diversas manifestaciones, detalla la evolución de la normativa internacional y nacional sobre dicha materia y analiza las estadísticas oficiales brindadas por las instituciones estatales competentes. Diseño no experimental Metodología cuantitativa. Cuyo resultado, las cifras nos demuestran que la normatividad penal implementada para prevenir, sancionar y erradicar la violencia contra la mujer no resulta suficiente para reducir a límites tolerables la criminalidad en contra de las mujeres; definir a través de las leyes penales nuevas formas de conductas reprochables con penas sumamente drásticas no es la manera más eficiente de enfrentar el problema.

En Lima, Quispe & Limo (2020), en su artículo, asociación entre el uso de métodos anticonceptivos y violencia doméstica contra la mujer en edad fértil en Perú, tiene como objetivo determinar la asociación entre el uso de métodos anticonceptivos con la violencia doméstica contra la mujer en edad fértil en Perú. Estudio transversal analítico de la Encuesta Demográfica y de Salud Familiar 2017 (ENDES). El resultado e estimó la prevalencia de la violencia doméstica y uso de métodos anticonceptivo; se midió la asociación entre el uso de métodos anticonceptivos con sufrir violencia doméstica. Se incluyeron 21 392 mujeres, 10,6% sufrió violencia doméstica, 10% usaba métodos anticonceptivos, 14,8% tenía 15 a 24 años, 11,7% con nivel educativo primario y 12,8% vivía en la sierra. En el análisis ajustado, el uso de anticoncepción moderna se asoció con menor probabilidad de ser violentada comparado con el no uso.





#### 4.3. Antecedentes locales.

En Puno, Santos (2015), en trabajo sobre conflicto familiar en el rendimiento académico de los estudiantes del primer grado de la Institución Educativa Secundaria "Alfonso Torres Luna, de Acora- 2013. La investigación tiene el propósito de determinar la influencia de las manifestaciones del conflicto familiar en el rendimiento académico de los estudiantes. En relación a la metodología de la investigación, el tipo de investigación fue cuantitativo, no experimental, microeducativo y descriptivo; el diseño que se utilizó fue explicativo. La muestra estuvo conformada por 43 estudiantes del primer grado de la Institución Educativa Secundaria Alfonso Torres Luna de Acora. Tiene como resultado que el conflicto familiar influye negativamente en el rendimiento académico de los estudiantes del primer grado de la institución educativa secundaria "Alfonso Torres Luna" de Acora-2013, debido a que los estudiantes que se ubican en la escala cualitativa "En proceso" en un 26% presentan en sus hogares conflictos familiares moderados; el 23% de estudiantes que se ubican en la escala "En proceso" presentan un nivel alto de conflictos familiares y el 19% de estudiantes que se encuentra en la escala "En inicio" también presentan un nivel alto de conflictos familiares.

En Desaguadero, Núñez (2015), en su trabajo sobre la influencia de la violencia doméstica como factor de riesgo obstétrico en la mujer embarazada y del feto atendidos en el Centro de Salud Desaguadero, 2015, tiene como objetivo de determinar la influencia de la violencia domestica como factor de riesgo obstétrico en la mujer embarazada y del feto; así como también el tipo de violencia que recibieron; físico, psicológico y sexual. Para ello se realizó un estudio descriptivo transversal correlacional causal de todas aquellas puérperas mediatas que tuvieron el diagnostico de violencia doméstica y que fueron atendidas en el Centro de Salud Desaguadero en el año 2015. Para esto se obtuvo una muestra de 47 mujeres en etapa de puerperio mediato. Los resultados de la investigación confirman que la Violencia domestica durante el embarazo, como un factor de riesgo, que afecta negativamente no solo la salud del recién nacido, sino también la salud de la madre conllevando a presentar riesgos obstétricos, es por ello que el problema de la violencia domestica debe cobrar la importancia que realmente se merece; por parte del área de salud en nuestro país y en nuestra Región.





En Puno, Maldonado (2020), en su trabajo sobre la violencia familiar en el derecho comparado. Tiene como objetivos de la investigación fueron: a) Establecer las características reguladas por la legislación nacional frente a la violencia familiar y contra la mujer, b) Establecer las características reguladas por la legislación comparada frente a la violencia familiar y contra la mujer, y c) Proponer una modificación legislativa en materia de violencia familiar. El tipo de investigación es descriptiva, el enfoque utilizado fue cualitativo, la técnica empleada es la observación. La muestra está compuesta por la legislación especial contra la violencia familiar de: Perú, Argentina, Bolivia, Chile, Ecuador, Uruguay, Venezuela, Colombia y España. Los resultados están relacionados con la evolución legislativa nacional de la normatividad en materia de protección contra la violencia familiar y la mujer ha sido de reciente regulación. El cambio más trascendental de esta normatividad está referido al enfoque con que se aborda la violencia ya que en las legislaciones contra la violencia familiar de segunda generación, se entiende que la violencia contra la mujer se da porque existen diferencias estructurales en la sociedad, ocasionadas por una asignación desigual de roles, lo que promueve la discriminación y violencia hacia las mujeres.

la intervención del trabajo social en los casos de trata de personas (sur del perú).

#### V. Hipótesis del trabajo

#### 5.1. Hipótesis general

La violencia domestica y desintegracion familiar en tiempos de Covid-19 en la Provincia de Puno,2022, son causadas por la violencia económica, física, emocional, lo cual ha generado el abandono de la pareja, infidelidad y bajo rendimiento académico de los hijos por la enseñanza virtual en todos los niveles de educación.

#### 5.2. Hipótesis especificas

La violencia económica tiene una relación significativa con el abandono de la pareja causado por el costo de vida, falta de empleo por Covid-19, en la Provincia de Puno.

La violencia física tiene una relación significativa con la infidelidad de las parejas causado por vida sexual, agresiones, sentimientos en la pandemia de Covid-19, en la Provincia de Puno.





La violencia emocional tiene una relación significativa con el rendimiento académico en tiempos de pandemia covid-19, en la Provincia de Puno.

### 5.3. Operaciónalización de variables

Variables	Dimensiones	Indicadores		
■ Violencia económica y	<ul> <li>Violencia económica</li> </ul>	<ul> <li>Bienes materiales</li> <li>Pensión alimenticia</li> <li>Sueltos/salarios</li> <li>Ingresos familiares</li> <li>Empleo</li> </ul>		
abandono de la pareja	<ul> <li>Abandono de la pareja</li> </ul>	<ul> <li>Fallecimiento</li> <li>Divorcio</li> <li>Actitudes</li> <li>Comprensión</li> <li>Aburrimiento</li> </ul>		
<ul> <li>Violencia física e</li> </ul>	■ Violencia física	<ul> <li>Agresión</li> <li>Miedo</li> <li>Hematomas</li> <li>Daño corporal</li> <li>Fracturas</li> <li>Violencia sexual</li> <li>Castigos</li> </ul>		
infidelidad de los cónyuges	<ul> <li>Infidelidad de los cónyuges</li> </ul>	<ul> <li>Vida sexual</li> <li>Sentimientos</li> <li>Costumbre</li> <li>Atención</li> <li>Emociones/pasiones</li> <li>Consumo de bebidas alcohólicas</li> </ul>		
<ul> <li>Violencia</li> <li>emocional y</li> </ul>	<ul> <li>Violencia emocional</li> </ul>	<ul> <li>Humillaciones</li> <li>Amenazas</li> <li>Insultos</li> <li>Autoestima</li> <li>Estado emocional</li> <li>Ofensas</li> <li>Gritos</li> </ul>		
rendimiento académico	<ul> <li>Rendimiento académico</li> </ul>	<ul> <li>Desarrollo de capacidades</li> <li>Capacidades cognitivas</li> <li>Capacidades afectivas</li> <li>Capacidades Intelectuales</li> <li>Aptitudes</li> <li>Actitudes</li> </ul>		

Fuente: Elaboración propia, 2022.





#### VI. Objetivos

### 6.1. Objetivo general

Explicar las formas de violencia domestica y desintegracion familiar en tiempos de Covid-19 en la Provincia de Puno, 2022

### 6.2. Objetivos específicos

Analizar la violencia económica en relación abandono de la pareja en tiempos de covid-19 en la Provincia de Puno

Identificar las causas de la violencia física en relación infidelidad de los cónyuges en tiempos de covid-19 en la Provincia de Puno.

Comprender la invisibilidad de la violencia emocional que afecta el rendimiento académico de los hijos en tiempos de Covid-19 en la Provincia de Puno

### VII. Metodología de investigación

#### 7.1. Método de investigación

Para la presente investigación, se utilizará el enfoque cuantitativo, el cual permite relacionar las formas de violencia doméstica y desintegración familiar, para lo cual se utiliza enfoque cuantitativo, para tal efecto se utiliza el diseño no experimental para recoger los datos y la información se utilizará la entrevista estructurada y el cuestionario con escalas de Likert. El enfoque cuantitativo utiliza la recolección y datos para contestar preguntas de investigación y probar hipótesis establecidas previamente y confía en la medición numérica, el conteo y frecuentemente en el uso de la estadística para establecer con exactitud patrones de comportamiento de una población (Hernández, 2019).

### 7.2. Diseño de Investigación

En el presente trabajo se utilizará el diseño no experimental cuantitativo, Es aquel que se realiza manipulando las variables. Se basa fundamentalmente en anális is de fenómenos y relación de variables, dimensiones e indicadores, desde una perspectiva etic (Cid & Mendez, 2011)

#### 7.3. Tipo de investigación

Es correlacional, significa la correlación entre las variables de violencia doméstica y desintegración familiar, "mide dos variables, entiende y evalúa la relación





estadística entre ellas sin influencia de ninguna variable extraña (Hernández, 2019), para probar la hipótesis se utilizará la Rho de Spearman.

#### 7.4. Técnicas e instrumentos

Técnicas	Instrumentos
Observación directa	Ficha de observación
Encuesta	Cuestionario

#### 7.5. Encuesta

La encuesta se considera en primera instancia como una técnica de recogida de datos a través de la interrogación de los sujetos cuya finalidad es la de obtener de manera sistemática medidas sobre los conceptos que se derivan de una problemática de investigación previamente construida. La recogida de los datos se realiza a través de un cuestionario (Lopez & Fachelli, 2015) . La observación directa es imprescindible para comprender lo que la gente piensa y hace, frente a lo que dice que hace, y es también necesaria para descubrir los motivos por los que las personas actúan que no tienen que coincidir con lo expresado explícitamente por los sujetos, al tiempo que evidencia cualquier forma o acto social que de entenderse como una parte de la totalidad cultural en que se incluye (Aguirre, 1995)

#### 7.6. Población y muestra

El universo de estudio está conformado por el total de habitantes de la provincia de Puno, que asciende a una población total de 4,139 habitantes entre varones y mujeres, (Censo Nacional de Población y Vivienda INEI-2007), mientras la población de estudio asciende a un total de 450 personas entre familias, instituciones, organizaciones, ministerio público, defensoría del pueblo y PNP.

El tipo de muestreo es probabilístico y sub tipo es aleatorio simple, lo cual permite identificar a los informantes que tengan las mismas características se ser elegidos, que asciende a 60 informantes.

Para calcular el tamaño de la muestra, para una muestra aleatoria simple es:

$$n_0 = \frac{Z^2 \sigma^2}{d^2}$$





Donde:

n = tamaño de muestra

 $n_0$  = tamaño de muestra aproximado

 $Z^2$  = puntuación estándar correspondiente a la probabilidad de un riesgo de 0,05, Z=1,96.

 $\sigma$  = la desviación estándar de la población

d = desviación especificada

Luego:

$$n_0 = \frac{1,96^2 \, 0,6^2}{0.1^2} = 69$$

Como el muestreo proviene de una población finita de N= 450, el ajuste de la muestra es el siguiente:

$$n = \frac{n_0}{1 + \frac{n_0}{N}}$$

**Entonces:** 

$$n = \frac{69}{1 + \frac{69}{450}} = 60$$

La muestra de estudio se ha seleccionado en forma aleatoria considerando los siguientes grupos de informantes.

**Tabla 1:** Muestra azar simple de informantes.

Informantes Clave	Número de personas
Familias	30
Organizaciones	10
Instituciones	10
Ministerio Público	10
Total	60

Fuente. Elaboración propia 2021.

### VIII. Uso de los resultados y contribuciones del proyecto

Los resultados de investigación contribuyen a reducir la violencia doméstica y desintegración familiar en la Provincia de Puno, para mejorar el clima familiar, la satisfacción social, reducir también el problema de abandono, divorcios, la





violencia física, emocional y económica.

#### IX. Impactos esperados

### 9.1. Impacto social

El proyecto, tendrá mayor cambio en la unidad familiar mediante charlas, capacitaciones que realizan en forma permanente por los representantes de organizaciones del estado como la Defensoría del Pueblo, la DEMUNA, la policía, Ministerio Público y demás instituciones encargadas en reducir la violencia doméstica.

### 9.2. Impacto Económico

En el aspecto económico, los impactos estarán relacionados con los ingresos económicos, mejora de empleo, distribución equitativa del trabajo y disminución del costo de vida.

#### X. Recursos necesarios

Rubro	Cantidad	Unidad de medida	Costo unitario(S/.)	Total					
Personal									
Honorarios	2	20 días	60.00	2000.00					
entrevistadores									
Viáticos	2	20 días	25.00	1000.00					
Pasajes	2	20 días	24.00	480.00					
	Ma	teriales y equipos	S						
Referencia	15	Libros	50.000	750.00					
bibliográfica									
Reportera	01	Equipo	500.00	500.00					
USB	02	Equipo	30.00	60.00					
Cámara digital	tal 01 Equipo		800.00	800.00					
		Servicios		<u> </u>					
Fotocopiado	5.000	Fotocopias	0.10	300.00					
Impresión y empaste	10	Impresión/emp	50.00	300.00					
		aste							
			TOTAL	6. 190.00					

### XI. Localización del proyecto

El presente trabajo de investigación se desarrolla en la Provincia de Puno, los





participantes son familias, organizaciones e instituciones públicas y privadas que están involucrados directa e indirectamente con temas de violencia doméstica.

La ciudad de Puno, se encuentra ubicado a orillas del Lago Titicaca a 3827 m.s.n.m. (812,555 pies), lago navegable más alto del mundo. Esta ciudad tiene como departamento y provincia a la ciudad de Puno, posee una extensión territorial de 460.63 km2, dentro del denominado ecosistema altiplánico entre los ramales occidental y oriental de la cordillera de los andes.

#### XII. Cronograma de actividades

Actividades de		2022										
investigación	E	F	M	A	M	J	J	A	S	0	N	D
Búsqueda de información												
Presentación del proyecto												
Elaboración de instrumentos												
de investigación												
Trabajo de campo												
Sistematización												
Informe final												

### XIII. Presupuesto

1	Financiamiento, FEDU-UNA		3.120.00
2	Financiamiento FEDU-UNA		2.160.00
3	Autofinanciamiento		910.00
		TOTAL	6.190.00

#### XIV. Referencias

Aguirre, B. (1995). Etnografia: Metodologia cualitativa en la investigación sociocultural. Mexico, ISBN 970-15-0215-9: alfaomega.

Arroyo, S., & Espinoza , C. (2020). Violencia Familiar desde la perspectiva de las mujeres víctimas del Juzgado Mixto de la provincia de Chupaca, periodo 2020. Chamchamayo: UPA. Obtenido de https://repositorio.upla.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12848/2120/TESIS

Chura Perez, R. M. (2017). Violencia en contextos culturales de impunidad de la acción del agresor en contra de la mujer en barrios urbanos marginales: caso Barrio Alto Bellavista. Puno: UNA, http://repositorio.unap.edu.pe/handle/UNAP/8748.





- Cid, d., & Mendez, R. (2011). *Investigacion: fundamentos y metodología*. Mexico,ISBN: 978-607-442-705-9: Pearson.
- Espídola, A., & Quintana, A. (2018). Relaciones familiares en el contexto de los cuidados paliativos. *Revista Bioetica*, 34-48. Obtenido de https://doi.org/10.1590/1983-80422018263256
- Espinoza, R. (2018). Violencia contra la mujer ¿ Un problema de falta de normatividad y sociocultural? Lima: USMP.
- Fernández, R. S. (1989). Si las piedras hablaran. Metodología cualitativa de Investigación en Ciencias Sociales. *La razon historica, Revista hispanoamericana de Historia de las Ideas. ISSN 1989-2659*, 1-27.
- Guber, R. (2001). *La etnografia metodo, campo y reflexibilidad*. Buenos Aires, Barcelona, Caracas, Guatemala, Lima, México, Panamá,: Grupo Editorial Norma .
- Hernández, R. (2019). *Metodologia de la investigación*. Mexico, ISBN: 978-1-4562-2396-0, https://www.uca.ac.cr/wp-content/uploads/2017/10/Investigacion.pdf: McGRAW-HILL.
- Lopez, P., & Fachelli, S. (2015). *Metodologia de la investigacion social cuantitativa*. Barcelona-espaaña: UAB. Obtenido de : http://ddd.uab.cat/record/129382
- Maldonado, C. (2020). *Violencia familiar en el derecho comparado*. Puno: UNAP, http://repositorio.unap.edu.pe/handle/UNAP/14676.
- Maquera , Y., Calderon, A. Vasquez, M. (2021). Intervension de trabajo social en los casos de trata de personas en el sur del Perú. En *Investigacion como eje de desarrollo* (págs. 485-513). Colombia: Eidec. doi:DOI: https://doi.org/10.34893/qd1p-0r09
- Mundo, P. E. (2019). Caracterización de la violencia intrafamiliar en el adulto mayor-Centro de Salud Mi Perú- Ventanilla 2019. Lima: UCV, https://hdl.handle.net/20.500.12692/38103.
- Nuñez, J. G. (2015). Influencia de la violencia domestica como factor de riesgo obstetrico de la mujer embarazada y del feto, atendidos en el centro de salud de desaguadero. Puno: UNAP, http://repositorio.unap.edu.pe/handle/UNAP/9576.
- Quiroz, N. (2006). La familia y el maltrato como factores de riesgo de conducta antisocial. Mexico: UMAM. Obtenido de http://www.uade.inpsiquiatria.edu.mx/pagina\_contenidos/tesis/tesis\_nieves.pdf
- Quispe, R., & Limo, M. (2020). Asociación entre el uso de métodos anticonceptivos y violencia doméstica contra la mujer en edad fértil en Perú. Lima: UCS, http://dx.doi.org/10.15381/anales.v81i1.16667.





- Ramirez, I. m., & Sanchez, M. P. (2019). La intervención del trabajador social como mediador en la resolución de conflictos familiares. *Revista UTMACH*, 67-78. Obtenido de http://repositorio.utmachala.edu.ec/handle/48000/15115
- Rocha, P. (2019). Estrategias de afrontamiento para la salud mental en víctimas de violencia doméstica : una revisión de tema. *AAC enfermeria*, 43-52. Obtenido de https://repository.udca.edu.co/handle/11158/2768
- Rodriguez, M. D., & Guevara, T. (2018). Violencia intrafamiliar en el adulto mayor. *Revista archivo medico de Camaquey*, 80-89. Obtenido de versión On-line ISSN 1025-0255
- Santos, L.D. (2015). El conflicto familiar en el rendimiento académico del los estudiantes del primer grado de la IES-Alfonso Torres Luna, Acora. Puno: UNAP, http://repositorio.unap.edu.pe/handle/UNAP/3528.
- Sanz-Barbero, B., & Luna-Otero, L. R. (2014). Estado de salud y violencia contra la mujer en la pareja. España: CIBER.
- Torres, G. M., Samanez, K. A., & Samanez, K. C. (2020). Violencia familiar y su influencia en el estado emocional de mujeres en la provincia de Lampa, Peru, 2018. *Revista pedagógica de la Universidad de Cienfuegos*, *16*(72), 261-269. Obtenido de http://scielo.sld.cu/pdf/rc/v16n73/1990-8644-rc-16-73-260.pdf
- Vasquez, A. K. (2018). Violencia Intrafamiliar entre mujeres pertenecientes al programa de Prospera en Sultepek. México: UAM.